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Memoria del Lanzamiento Diálogos Territoriales
El evento de lanzamiento de los Diálogos Territoriales fue el 4 de septiembre de 2023 de
forma virtual, a través de la página del Facebook de la Red y fue retransmitido a través de
instituciones hermanas como el CELAM y la CLAR permitiendo la participación de cerca de
un centenar de personas.

Este proceso de escucha de las personas de los territorios del Gran Chaco y Acuífero
Guaraní, que se extenderá hasta marzo del 2024, busca recoger las experiencias, vivencias
y el sentir de todas las comunidades que habitan en estos biomas.

Palabras de apertura y oración de monseñor Ángel Macín,
coordinador de la REGCHAG

Queridos hermanos y hermanas soy Ángel
José macín, Obispo de Reconquista en
Argentina y Coordinador de la REGCHAG,
de la Red Eclesial para el Gran Chaco y el
Acuífero Guaraní; que tengan muy buenas
tardes, quienes nos están siguiendo
también buenos días, quienes nos siguen
del otro lado de la casa común de nuestro

planeta, buenas noches para otros y muchas gracias por estar; muchas gracias por
acompañarnos en este momento tan especial para nosotros y también para nuestra región.
Los invito a comenzar este evento en un tiempo sinodal invocando, llamando, pidiéndole a
Dios nos envíe su Santo Espíritu. Estamos ante ti Espíritu Santo, reunidos en tu nombre, tú
que eres nuestro verdadero consejero ven a nosotros, apóyanos entra en nuestros
corazones, enséñanos el camino, muéstranos cómo alcanzar la meta, impide que perdamos
el rumbo como personas débiles y pecadoras; no permitas que la ignoraria ignorancia nos
lleve por falsos caminos. Concédenos el don del discernimiento para que no dejemos que
nuestras acciones se guíen por prejuicios y falsas consideraciones. Condúcenos a la unidad
en ti para que no nos desviemos del camino de la verdad y de la justicia, sino que en
nuestro peregrinar terrenal nos esforcemos por alcanzar, la vida eterna. Esto te lo pedimos
a tí que obras en todo tiempo y lugar en comunión con el Padre y el Hijo, por los siglos de
los siglos, amén.

De esta manera entonces poniéndonos en las manos del Creador y de nuestro Redentor
damos apertura a este acto de lanzamiento de los Diálogos Territoriales, uno de los
primeros y significativos pasos de la REGCHAG. Nuevamente gracias por acompañarnos,
quisiera decirles algunas palabras desde lo más profundo de mi corazón: Hermanas y
hermanos de camino, mediante este sencillo acto virtual queremos compartir la alegría de
iniciar con uno de los pasos fundamentales de nuestra identidad y misión como red, que son
los Diálogos Territoriales.



Agradezco a todos los que nos acompañan y que han confiado en nosotros en estos años y
un modo especial quisiera mencionar al querido arzobispo de Asunción cardenal Martínez
Flores, a la hermana Smerilli, secretaria del Dicasterio para el Desarrollo Humano Integral, a
don Jaime Spengler, arzobispo de Porto Alegre y Brasil presidente de la CNBB y presidente
del CELAM, a otros compañeros de lo eclesial y territorial siguiendo el camino de nuestras
hermanas mayores, la REPAM y la REMAM; los Diálogos Territoriales son el modo que
hemos elegido para interactuar con el territorio y mantenernos firmemente anclados en el
mismo para desde allí discernir los caminos a seguir. Esta expresión pretende tener un
sentido amplio que incluye el intercambio de la red con los habitantes del territorio y el
territorio mismo, especialmente con los individuos y los grupos más vulnerables pero
también esta propuesta se alarga y procura hacer una invitación al diálogo entre los
habitantes del territorio que abarca el Gran Chaco y el Acuífero Guaraní, invitándolos a que
sean ellos mismos quienes describan el lugar donde viven sus bellezas, su vida cotidiana,
sus conflictos y sus luchas. Esperamos que el proceso genere una narrativa viva que se
proyecta y pueda generar nuevos sueños y nuevos compromisos transformadores.

No me extiendo más sobre este tema que van a desarrollar un poco más ampliamente
otros. Quisiera concluir confiando este caminar aquí en quiso habitar nuestro territorio y
mostrarnos el camino de la vida plena, Jesús de Nazaret, hijo de María e Hijo de Dios, y al
Espíritu Santo que como el agua que corre por nuestros ríos y arroyos genera mansamente
un espacio para la vida en nuestras lagunas o aguarda pacientemente en la Tierra Oculta y
dispuesta a ofrecer su vitalidad en el momento oportuno. Que ese espíritu penetre en
nuestras vidas, la vida de nuestras comunidades y nos renueve con su fuerza creadora.

Bienvenidos y gracias, muchas gracias. Los dejo ahora entonces con la hermana Rosita
Sidasmed, ella vive en Clorinda, Formosa, Secretaria Adjunta la REGCHAG, nos va a
contar también brevemente la historia, nuestra historia.

Bienvenida de la hermana Rosita Sidasmed, secretaria Adjunta
de la REGCHAG y breve recuento de la historia de la red

Muchas gracias Monseñor Macín y un
saludo cariñoso para cada una y cada uno
de ustedes que se están conectando en
este momento. Vamos a ayudarnos con
unas diapositivas. Yo les voy a compartir
brevemente nuestros inicios, nuestro
caminito, que venimos haciendo en este
tiempo y que surgió allá por la época de la
pandemia, comenzamos a soñar y a
corazonar este espacio de red y esta foto representa un momento de lanzamiento de la red
en Asunción, en la ciudad de Luque. Allí nosotros nos reunimos las personas e instituciones
que venimos conformando la REGCHAG, la Red Eclesial de Gran Chaco y Acuífero
Guaraní y no fuimos ya conformando en un nuevo sujeto eclesial, eso es la REGCHAG, es
un nuevo sujeto eclesial emergente que asume la presencia y la defensa del territorio de
estos dos grandes espacios geográficos, de este bioma que conforma el Gran Chaco y el



Acuífero Guaraní, apoyadas desde siempre desde el CELAM comenzamos un camino de
intercambio, obviamente al comienzo de manera virtual y de manera reciente presencial;
hemos comenzado a discernir la posibilidad de vivir esta experiencia sinodal a la que
estamos invitados como Iglesia en esta gran región del Gran Chaco y del Acuífero Guaraní.
En estos diálogos fueron surgiendo ejes importantes como lo es el cuidado de la casa
común, la importancia de seguir manteniendo la biodiversidad, la importancia del cuidado
también de la diversidad cultural, que están en nuestros territorios y por otro lado nos
damos cuenta que como dos grandes territorios tenemos desafíos comunes que también
atraviesan a toda nuestra América y a todo el mundo; en concreto también en nuestros
territorios, lo que significa el extractivismo, todas las las acciones de deforestación que
conlleva también el extractivismo, el monocultivo, la contaminación, entre tantos otros.
Como decía en el mes de noviembre en la ciudad de Asunción realizamos el lanzamiento de
la Red, allí en Paraguay nos reunimos representantes de Argentina, de Bolivia, de Paraguay
y tuvimos también a una presencia especial de nuestros hermanos y hermanas del Uruguay
y allí fuimos en estos días discerniendo, corazonando, qué sería esta red eclesial del Gran
Chaco y Acuífero Guaraní, cuál sería su misión, su identidad, sus sentidos. Obviamente
como lo comentaba recién monseñor Macín nuestras dos hermanas la REPAM y la
REMAM, estas redes relacionadas a los territorios de la Amazonía y de Mesoamérica nos
han inspirado en este caminar y nos ayudan también a estar íntimamente vinculados con
ellos; así es que como red una vez conformada hemos sido partícipes también y estamos
siendo partícipes de lo que se llama la Alianza de Redes Eclesiales por la Ecología Integral,
que lleva su sigla en inglés ENA, esta es una red de redes de diferentes biomas y regiones
del mundo y tuvimos últimamente en el mes de julio, el primer encuentro presencial de
todas las redes eclesiales presentes en nuestra Iglesia y en el mundo. Estuvimos
acompañadas por monseñor Czerny y personas también del Dicasterio del para el Servicio
del Desarrollo Humano Integral. Esta foto muestra en cierta manera quienes estuvimos de
todo el mundo compartiendo, corazonando lo que pasa en nuestros territorios y lo que nos
desafía como Iglesia, como presencia eclesial. Estas poblaciones, el clamor como dice el
Papa Francisco no es solo de la tierra sino también de de los pueblos que la habitan.

Nuestra red quiere hacer presencia quiere ser experiencia de esta comunión y de la
sinodalidad a la que estamos invitados e invitados y también pretendemos acompañar a
quienes como decías recién componemos el territorio no solo los pueblos sino también el
agua la tierra el aire todos los seres vivientes que que habitamos esta gran casa común.

En estas reuniones y en los siguientes diálogos que hemos tenido, la REGCHAG en su
primera etapa, deseamos trabajar en tres ejes importantes y primordiales como son los
Diálogos Territoriales, un proceso de escucha que durante esta sesión será explicitado de
manera más detallada, una formación en Derechos Humanos considerando la como una de
las herramientas primordiales para la protección de la casa común y todo esto amasado por
encuentros presenciales, tanto en los propios países de Argentina, Bolivia, Paraguay
Uruguay y también en puntos comunes de varios países que conforman el bioma para que
también podamos tener la posibilidad de encontrarnos y enriquecernos.

La REGCHAG está atravesada por comisiones temáticas que están íntimamente ligadas a
los sueños que el Papa Francisco nos invita desde Querida Amazonía y estas comisiones
que también surgen a partir del diálogo que vamos teniendo, tienen que ver con agua, tierra,
territorio y biodiversidad, con población y cultura, con vida eclesial y en relación a derechos
y cambios climáticos; como ven responde en cierta manera a estos sueños que nos llegan



desde la invitación del Papa Francisco obviamente, que nuestra red tiene fuertemente sus
raíces en la encíclica Laudato Sí, desde el deseo de vivir una conversión ecológica y
también de Evangelii Gaudium y Fratelli Tutti y todo el magisterio del Papa que en este
tiempo nos anima y nos acompaña.

Nuestra red está conformada y tiene una particularidad de estar conformada por una
Comisión Animadora; aquí en la foto ven los rostros de las personas que conformamos esta
Comisión Animadora, integrada por monseñor Macín, quien nos dio la bienvenida, por
Miguel Cruz que es nuestro Secretario Ejecutivo y por quien les habla, hermana de la
Misericordia de las Américas que vivo aquí en Argentina; y se suma a esta gran animación
también desde Paraguay, nuestros hermanos José Ibarra y Luis Villanueva, desde Argentina
Ernesto Stahringer y Silvia Molina, y desde Bolivia Néstor Cuéllar y el padre Rafael García.
En este tiempo también tenemos la alegría de que se conformará y sumará la Comisión
representantes del Uruguay.

Así pues la red se sigue conformando, se sigue consolidando desde los encuentros virtuales
que tenemos mensualmente y los encuentros presenciales que nos ayudan a ir
consolidándonos en nuestra identidad y los invitamos a todos a sumarse también a nuestras
redes e ir tomando el pulso de este pequeño caminar, pero que lo vamos haciendo sin prisa,
pero sin pausa.

Muchas gracias por estar aquí presentes por su interés y están todos y todas invitadas a
formar parte de esta gran Red Eclesial del Gran Chaco y Acuífero Guaraní.

Saludo de monseñor Gustavo Rodríguez, presidente de Cáritas
América Latina

Muchas gracias, es un placer (...) en esta
asamblea que están (...) Yo creo y eso es
mi primera afirmación que la sinodalidad de
la Iglesia se ha expresado a través de las
redes eclesiales que se han venido dando,
antes de usar el término sinodalidad, ya
estábamos poniendo en práctica inspirados
por el Espíritu Santo esta necesidad de

caminar juntos. En lo personal, cuando colaboraba con monseñor Pedro Barreto en el
DEJUSOL del CELAM, él estaba muy poco tiempo ocupado de otros temas (...) la REPAM
que terminó fundándose (...) y es algo que yo todavía no entendía su magnitud, su
trascendencia. En 2015 me piden asumir el Departamento de Justicia y Solidaridad y junto
con mi Secretario Ejecutivo y todos que se juntaban con nosotros a reflexionar, nos dimos
cuenta que había temas de la Pastoral Social que solamente podían atenderse en redes
siguiendo el ejemplo de la REPAM. Entonces lo primero que hicimos fue promover la red en
favor de los migrantes, refugiados, desplazados y víctimas de trata, la red Clamor y también
junto con ella la Red Ecológica Mesoamericana para el Cuidado de la Casa Común. La red
Clamor pudo fundarse en 2017 mientras que la REMAM pudo fundarse hasta el 2 de
octubre de 2019. Hubo todo un trabajo previo de 2017 al 2018, talleres de Ecología Integral



en cada uno de los países de Mesoamérica, para contagiar el entusiasmo de la necesidad
de crear esta Red y por fin 8 países de Mesoamérica están consolidados en esta red,
especialmente seis que tienen la red también como capítulo nacional al interno de cada
nación, viviendo ya el trabajo en favor de la casa común.

Como durante el tiempo de la pandemia todos tuvimos problemas (...) pero no nos
detuvimos, hubo dos asambleas virtuales durante (...) y en la última tomamos la decisión de
hacer una asamblea ya presencial en Honduras en el año 2023 ahí, un servidor y el
Secretario Ejecutivo, el Padre Patricio Sarlat fuimos reelegidos para continuar adelante con
nuestro trabajo. Una buena noticia es que se ha logrado el interés de nuestros hermanos de
Belice por integrarse a esta red, sabemos que Belice pues siempre ha estado un poco
aparte de todos los países de Mesoamérica y de América Latina y el Caribe pero en este
tema se ha interesado y se ha sumado a la REMAM, le damos gracias a Dios por esto.

Creo que tenemos que darle muchas gracias a Dios por todo el camino que vamos
haciendo, hay mucho por hacer, pero vamos por el buen camino. el camino de la
sinodalidad creo que nosotros lo podemos entender porque ya lo estamos viviendo y por
eso pues queremos compartir nuestras experiencias de lo que se ha logrado en estas redes
de Iglesia, no hay otras formas de abordar ciertos temas y sobre todo los más urgentes
sean migración, sea la red de Ecología Integral, el camino sinodal. Dios mediante, dentro de
unos días voy a participar en la Asamblea de la red Clamor y ahí voy a presentar mi
renuncia, ya llevo siete años trabajando en esto ya es tiempo de que otro hermano lo lo
tome, pero además como me dieron la encomienda de la Cáritas Latinoamericana, creo que
es algo muy importante y pensar que mucha gente de nuestras Cáritas están trabajando ahí
al pie del cañón, en favor del cuidado de la casa común y de todos los temas de la Pastoral
Social, por eso mucho gusto de estar con ustedes, de saludarlos, de felicitarlos por esta
asamblea. Gracias, Dios bendiga esta reunión.

Saludos de sor Alessandra Smerilli, que es la Secretaria de
este Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral

Queridas hermanas y hermanos de la Red
del Gran Chaco y Acuífero Guaraní y a
todos los invitados, buenas tardes. Quiero
agradecer la invitación de Monseñor Ángel
Macín presidente, Miguel Cruz, Secretario
Ejecutivo, hermana Rosita Sidasmed,
secretaria Adjunta, a la Comisión
Animadora y a las Comisiones Nacionales
de REGCHAG. Deseo hacer que llegar a
todos ustedes un saludo fraterno y lleno de esperanza del Dicasterio para el Servicio del
Desarrollo Humano Integral, el cardenal Michael Czerny, padre Javier Baggio, Monseñor
Anthony Ekpo y mi persona, les hacemos llegar nuestros mejores deseos y oraciones para
este tiempo y escucha y diálogo en el territorio.



Las redes eclesiales son el corazón de la Iglesia sinodal, son correas de transmisión entre
las Iglesias particulares y la Iglesia universal, el espacio concreto de comunión y de
comunicación que acoge a todas y todos los fieles.

Cuáles son los sueños de los pueblos indígenas, cuál es el sufrimiento del Gran Chaco y
Acuífero Guaraní, de los campesinos de las periferias urbanas, de nuestros ríos y bosques,
de todos aquellos excluidos por el sistema o alejados de nuestra Iglesia; qué buenas
prácticas y buenas nuevas podemos compartir en nuestro territorio y aprender los unos de
los otros. Cómo REGCHAG fortalece la colaboración genuina y el trabajo en red. Cómo
estos diálogos y escuchas con corazones abiertos construye sinodalidad en una iglesia
sinodal. Estas son preguntas para ustedes y también para nosotros como Dicasterio. Como
ya lo saben, nuestra nueva estructura desea acompañar esta iglesia en salida, de hacer
eficaz la palabra de Jesús para que tengan vida y vida en abundancia; nuestras tres áreas
de trabajo son diálogo y escucha, investigación y reflexión, y finalmente comunicación y
restitución. El Papa Francisco nos llama a vivir el Concilio Vaticano Segundo, a insertarnos
en las culturas de los pueblos para un anuncio y práctica eficaz en cada territorio
sociocultural, idioma ambiental.

El Papa Francisco ha anunciado que el día 4 de octubre se publicará la segunda parte de la
encíclica Laudato Sí, documento que esperamos con gran alegría, será seguramente una
guía para continuar con más entusiasmo nuestro camino de cura de la casa común. en el
Dicasterios estamos atentos y curiosos de escuchar sobre los resultados de vuestra
iniciativa. Buena suerte y bendiciones.

Palabras de monseñor Jaime Spengler, presidente de la
Conferencia Episcopal de los Obispos de Brasil

Monseñor Jaime Spengler: Boa tarde.
Gostaria de saudar cada um dos
participantes deste momento de escuta e
diálogo. Escutei conversas em torno de
uma temática que certamente diz respeito à
realidade de vários países da América
Latina. Refiro-me aos desafios do grande
Chaco do Aquífero Guarani e também da
bacia Platina.

Este primeiro momento de diálogo é, certamente, uma oportunidade para tomarmos
conhecimento do que está em questão. O que nos orienta e nos dá direção neste processo
é aquilo que o Evangelho nos inspira: "Eu vim para que todos tenham vida e vida em
abundância", e, como diz o Papa, "tudo está interligado".

Portanto, pensar na questão das águas, da mineração e, por que não dizer, da terra
propriamente dita, do ar que nos circunda, tudo isso tem a ver com a vida e o cuidado que
dispensamos para toda esta realidade da qual e na qual estamos imersos. O futuro das
novas gerações depende do cuidado que dedicamos a essa realidade, e certamente o
desejo de cada um dos senhores e das senhoras é poder, de alguma forma, colaborar para
deixar um mundo melhor.



Agradeço a mensagem e gostaria de saudar novamente cada um dos participantes. O
cuidado que dispensamos para toda esta realidade da qual e na qual estamos envolvidos
determina o futuro das novas gerações, e certamente o desejo de cada um dos senhores e
das senhoras é ter, de alguma forma, a oportunidade de colaborar para deixar um legado
positivo.

Mensaje de monseñor Lisardo Estrada, secretario general del
CELAM

Queridos hermanos y hermanas de la Red
Eclesial de Gran Chaco y del Acuífero
Guaraní. Con inmensa alegría recibir la
invitación a saludarles en el inicio del
proceso de escucha del pueblo fiel de Dios
que habita los hermosos territorios de Gran
Chaco y del Acuífero Guaraní hoy tan
heridos.

Los Diálogos Territoriales que se proponen
realizarán desde el REGCHAG tienen la importancia en el valor de la palabra y en el valor
de la escucha desde el corazón encarnado en el santo pueblo de Dios. La escucha de la
voz del santo pueblo de Dios es uno de los elementos esenciales de los nuevos sujetos
eclesiales territoriales, parece oportuno entonces iniciar esta reunión con las palabras de
nuestro querido papá Francisco en el Episcopalis Comunio y damos ante todo al Espíritu
Santo el don de la escucha, escucha de Dios, para escuchar con el clamor del pueblo,
escucha del pueblo hasta respirar en él la voluntad a la que Dios nos llama, Francisco inició
este extraordinario proceso de creación de nuevo sujetos eclesiales territoriales en enero
del 2018 cuando convocó al Sínodo de la Amazonía desde Puerto Maldonado en el
Amazonas del pueblo peruano. Recuerdo que aquel día Arturo, Margarita vecinos del
Puerto Maldonado le dijeron a papa Francisco nos visita en esta tierra tan olvidada herida y
marginada pero no somos la tierra de nadie y papa Francisco les respondió: “gracias por
decirlo, no somos la Tierra de nadie, esta tierra tiene nombre, tiene rostro, tiene a ustedes
esta región está llamada con ese bellísimo nombre Madre de Dios, no puedo dejar de hacer
mención de María joven muchacha que vivía en una aldea lejana perdida les considera
también por tantos como tierra de nadie”. Queridos hermanos continuando estas palabras
hoy podemos decir al mundo la tierra tan herida del Gran Chaco y del Acuífero Guaraní no
es tierra de nadie, tiene nombres tan hermosos que nos legaron nuestros pueblos
originarios y campesinos de ambos territorios y ambos tienen significados valiosos para el
presente y particularmente para el futuro.

Chaco en la lengua de los quechuas era una ceremonia religiosa de caza de animales de la
que participaban muchos pueblos, se cazaba solamente lo necesario para preservar el
equilibrio y se distribuía con justicia para cada uno de los que participaban, por ello como
recuerda Inca Garcilaso, Chaco también significaba junta de naciones y guaraní es el
nombre del pueblo de poetas, profetas y teólogos de la selva que habitan una extensa
región de América del Sur y cuya naturaleza y espiritualidad es un aporte ineludible en la
construcción de una nueva sociedad más humana. Hoy estamos reunidos también como



una junta de naciones hermanas organizándose para escuchar la voz de nuestros pueblos y
escuchando cuidar y proteger la creación y trabajar por una sociedad más justa sin mal, sin
injusticia diríamos porque esta tierra tiene también en sus habitantes dispuestos a cuidarla,
a cuidarse muchos que descienden de aquellos pueblos originarios y campesinos y los tiene
a ustedes que animan el proceso del desarrollo del REGCHAG; las semilla que brotó en
Francisco a orillas de los ríos de Madre de Dios de Tambopata hace tan solo seis años, ha
dado ya abundantes frutos y ustedes son uno de los más jóvenes, la REPAM, el Sínodo de
la Amazonía, la Exhortación Apostólica Querida Amazonía, la CEAMA, la Asamblea eclesial
de América Latina y el Caribe, la REMAM en nuestra América, pero también en África con la
Red Eclesial de la del Congo, REBAJ, en Asia, Pacífico y Oceanía con la Red Eclesial Ríos
sobre el mar de Asia y Oceanía, RAOEN y redes europeas de Canadá y de los Estados
Unidos. Como destacó Mauricio López en la reciente reunión en la que ustedes participaron
la red de redes quiere ser un espacio para escuchar a los obispos, a las realidades
eclesiales y a las diferentes voces de los territorios y que busca contar con una mínima
estructura para acompañar a los pueblos originarios y buscar los nuevos caminos para
promover la ecología integral.

Emprendieron este camino poniendo sus sueños y proyectos a los pies de Nuestra Señora
de los Milagros de Caacupé, pongamos entonces este proceso de escucha que hoy inicia a
los pies de la Virgen en sus milagrosas manifestaciones de Nuestra Señora de la
Concepción, Aparecida, Nuestra Señora de Luján, Nuestra Señora de Copacabana y
Nuestra Señora de los 33 y Nuestra Señora de Caacupé.

Breve presentación de los Diálogos Territoriales, por Miguel
Cruz, secretario Ejecutivo de la REGCHAG

Queridos, queridas un gusto verlos un
gusto verlas, bienvenidos y bienvenidas a
su casa. Esta es la casa de todos y todas y
por eso estamos haciendo este
lanzamiento de los Diálogos Territoriales
como parte de nuestro proceso de una
asamblea que se lanzó en noviembre del
año pasado y donde la Asamblea nos pidió
hay que hacer algo, hay que ir al territorio,
hay que escuchar y por eso aquí estamos

generando este proceso de los Diálogos Territoriales donde cada uno y cada una de
ustedes tiene un lugar reservado, laicos, laicas, religiosos, religiosas, obispos, sacerdotes,
cardenales están invitados a participar en esta su casa, están invitados a participar todos y
todas en un lugar que está reservado para cada uno de ustedes; en un primer momento
hicimos un proceso de análisis, de diagnóstico por país en donde nos arrojó los insumos
para generar justamente este proceso, un proceso sentido, un proceso de corazón con las
instituciones y personas que hoy son parte de esta Red Rclesial del Gran Chaco y Acuífero
Guaraní y nos dieron los insumos para seguir caminando, para seguir encontrándonos en el
territorio encontrándonos con el santo pueblo de Dios y esto es lo que quiere y se plantea
desde los Diálogos Territoriales acercarnos, cada momento cada día al territorio con nuestra
gente y ese es el centro de todo este trabajo, al final de cuentas, estamos pensando que



este proceso puede alimentar muchísimo más este primer ejercicio que hicimos con las
instituciones que son parte de la red. Queremos que todas las personas que se sientan
invitados puedan participar de tres formas, de manera individual construyendo una narrativa
a partir de una serie de preguntas guía y que la puedan enviar por medio del correo
electrónico y de la página web, en segundo lugar podrán participar de manera grupal, todas
las personas que decidan unirse en grupo y hablar de algún tema que haya salido en el
gran listado del diagnóstico regional, el Documento para Encontrarnos en los Diálogos
Territoriales que próximamente se los podemos compartir. Y contestar las preguntas a las
que nos sentimos invitados y a las temáticas a las que nos sentimos invitados, se pueden
repetir todas las veces necesarias las temáticas, el tema del extractivismo, el tema de la
deforestación, de la contaminación de las diversas realidades que tenemos hoy con el agua,
de los migrantes desplazados por el cambio climático que tienen que abandonar sus lugares
de origen, el tema de los monocultivos, todos estos temas son una gama de oportunidades
para poder narrar lo que está pasando en su proceso, en su realidad y construir así
narrativas vivas que nos permitan seguir profundizando en el tema y que esto sea por fin
nuestras acciones a futuro de esta red, de esta red que el centro es la gente el santo pueblo
de Dios; y por último los foros temáticos, si conocemos gente experta en temas y que se
puedan profundizar lo podemos hacer también de este modo para seguir justamente
alimentando con el conocimiento de la Academia, de las personas que son parte del
proceso y que esto nos permita justamente seguir avanzando.

Queridos, queridas los invito a participar en los Diálogos Territoriales, la realidad, nuestra
Madre Naturaleza, nuestros hermanos y hermanas están sufriendo. Sumémonos a este
proceso y aportemos. La palabra de cada uno de nosotros, que es muy importante y nuestra
escucha desde el corazón para seguir caminando. Queridos, queridas les quiero compartir
tres personas que nos van a compartir su testimonio, compartir su realidad entre ellos está
la hermana Isa Gómez bienvenida hermana; la hermana Isa Gómez está en el Chaco
paraguayo, ahora se presentará de manera breve y ella nos ha venido acompañando
también desde el principio en este proceso. Queremos escucharla, queremos que nos
comparta cuál es su perspectiva, su idea de lo que está pasando en el territorio. Ella nos
está saludando desde Mariscal Estigarribia, Paraguay, ella está en el territorio desde 1998.
Bienvenida hermana, muchas gracias por estar aquí.

Hermana Isabel Gómez, del territorio Paraguay

Gracias Miguel un gusto estar con ustedes
aquí y compartiendo este momento. Buenas
tardes a todos y todas es una alegría
realmente y un momento histórico donde
somos protagonistas de ir tejiendo juntos
esta red a favor de la vida y mucho más,
porque está construcción es desde la vida
eclesial de nuestros territorios, para ver
cómo ir enfrentando juntos, dar soluciones



juntos a estos desafíos y saber que no estamos solos, estamos acompañados. Soy
paraguaya, como ya dijeron y no voy a ir mucho a mi presentación, quiero ganar tiempo
presentando un poco mi territorio, el Paraguay. Según los resultados preliminares del Censo
Nacional contamos con una población de 6.109.644 habitantes de los cuales 3.078.000 son
varones, 3.030.650 son mujeres. Paraguay se caracteriza por tener dos regiones bien
diferenciadas, la región oriental y la región occidental o Chaco. Tiene la gracia de contar con
dos riquezas, el Acuífero Guaraní en la región oriental y el Chaco en la región occidental. La
región oriental tiene 72.540 kilómetros que hacen el 6% de la totalidad del Acuífero Guaraní.
Paraguay, los de ahora, la población en general junto con nuestros gobernantes tenemos la
gran responsabilidad de cuidar este vital líquido para esta y las futuras generaciones junto
con los países vecinos que comparten este compromiso. Quiero indicar algunos desafíos
que tenemos aquí en Paraguay y uno es que la recarga es donde se hace la recarga del
Acuífero Guaraní debe ser protegida de manera especial. También tenemos la desidia
nuestros gobernantes para el cuidado del Acuífero Guaraní es un desafío para nosotros, la
falta de políticas públicas para el cuidado del Acuífero Guaraní que involucre tanto a la
población como las autoridades locales y nacionales, que sean cumplido las leyes
existentes; otro desafío es la utilización de agroquímicos para mencionar uno de ellos es
glifosato utilizado en las plantaciones de soja y otros cultivos mecanizados, que se filtran en
el suelo y en zonas del Acuífero y de la zona de la recarga también del Acuífero Guaraní.

En Paraguay el 63% de los agrotóxicos importados en el año 2020 son herbicidas altamente
tóxicos entre los que se encuentran glifosato con la importación de 14.292,5 toneladas, eso
podemos ver en algunos estudios realizados, investigaciones. La falta también de mayor
conocimiento, otro desafío de la población, acerca de lo que es el Acuífero Guaraní. La
deforestación masiva sobre la zona del Acuífero Guaraní, la expulsión de los pueblos
indígenas de sus territorios a causa de la expansión de los grandes agronegocios. Quiero
mencionar también el otro idioma tan hermoso, un verdadero jardín que es el Gran Chaco,
rico en biodiversidad pero así también con mucha fragilidad. Lastimosamente en las últimas
décadas fueron deforestados más de dos millones de hectáreas y con ella también la
posibilidad de vida de las especies animales, aumentando así los fuertes vientos,
destechando casas de comunidades y echando árboles. Un dato que quiero mencionar es
un estudio realizado por Guyra Paraguay que en el año 2016, 614 hectáreas por día en
Paraguay la deforestación. Actualmente tenemos otro desafío también acá, que la soja va
entrando en el Chaco paraguayo, con esta producción los grandes desafíos que debemos
enfrentar como chaqueños ya que es una producción que destruye sus paso toda esta
riqueza de biodiversidad que posee el Chaco paraguayo.

En cuanto a la población, existe poca población y dispersa y mayor población indígena
respecto a los demás habitantes. Quiero también mencionar algunos desafíos en el Chaco
paraguayo, tenemos ahora la ruta bioceánica, la construcción que va llegando a su término,
la falta de trabajo y trabajo digno, la sequía por un lado y las inundaciones por otro lado, la
falta de seguridad alimentaria, la población de jóvenes y la falta de oportunidades para su
inserción laboral va en aumento y algunos están sin estudios, el acceso a los estudios, la
deforestación masiva también que se da, el acceso a los servicios de atención a la salud,
buscar nuevas formas de producción que se han amigables con el medio ambiente,
escuchar a la naturaleza, o sea tenemos varios desafíos pero también tenemos sueños,
esta red, celebramos esta iniciativa donde encontraremos entre todos a través de la
escucha del diálogo un camino del cuidado de la vida para esta y las futuras generaciones.



Espero que sean muy bendecidos todos los que formamos parte de la red y vamos
colaborando para que esto sea según la voluntad de nuestro padre Dios.

Un saludo desde el Chaco Paraguayo.

Néstor Cuéllar, del territorio Bolivia
Gracias, querido Miguelito un saludo
fraterno a todos y todas las que están en
este en este momento siguiendo este gran
evento de muchas significancia de un
profundo sentir para los miembros de la red
porque entendemos que estamos ahora
cohesionados, estamos ahora
interactuando nuestros distintos puntos de
vista que nos van a llevar a poner la oreja
sobre el suelo, a escuchar al territorio, que

nos van a colocar en un escenario donde el rol que vamos a jugar en este cuidado de la
casa común viene a ser elemental, viene a ser crucial para los siguientes años que vamos a
tener. Sí muy bien, Miguel nos decía que yo habito en el Chaco, no soy tan bueno como
muchos creen, sí tengo algo de experiencia gracias al CIPCA gracias a esta institución que
me permitió trabajar, y que me está permitiendo trabajar más de 18 años con el pueblo
guaraní y en sus distintos procesos y el pueblo guaraní es uno de los tres pueblos indígenas
que habitan en el Chaco boliviano, el Chaco boliviano tiene más de 13.5 millones de
hectáreas en términos de superficie, tiene tres pisos ecológicos, un subandino que está más
al Poniente donde la disponibilidad de agua es limitada, donde su topografía es muy
ondulada y que las condiciones climáticas para la producción agrícola son un poco más
ventajosas. Tenemos otro piso que es el de transición es un poco más seco donde las
condiciones para la producción agrícola es también limitada, pero se puede lograr producir y
tener rendimientos óptimos y el último piso que es el más hostil, el más, el más cruel lo
podríamos llamar para el Chaco que es la llanura chaqueña, donde solamente se puede
hacer algunas prácticas de ganadería con manejo de montes donde están los bravos
chaqueños que son los que están destinados a una producción y a trabajar el el campo y el
suelo.

Viven tres tres pueblos indígenas, decía los guaraníes, los tapietes, los huermaye que están
dispersos en estas 13.5 o un poquito más de 13.5 millones de hectáreas; son 16 entidades
territoriales autónomas si la podríamos llamar así, de esas 16, 4 son municipios y 2 son con
autonomía indígena esto gracias a la lucha de los pueblos indígenas. Gracias a la
perseverancia que han tenido en la reconstitución de su territorio en una gobernanza
armónica de su territorio donde la explotación y el la conservación han encontrado un punto
de equilibrio acorde y que se están forjando muchos muchos desafíos, hay modelos de
desarrollo que no están amigables con la naturaleza, que están contribuyendo a la
contaminación de nuestras aguas, contribuyendo a la contaminación de las aguas
subterráneas de los acuíferos. Sí, muy bien, según alguna información que tenemos, el
agua se transporta 45 m por año en el subsuelo, entonces estamos contribuyendo a eso. El
Chaco tiene más de 340.000 habitantes que habitan en estas tierras benditas digo yo
porque es eso lo que estamos viviendo y queremos que en este proceso de escucha con



con los Diálogos Territoriales nos va a permitir comprender de mejor manera, cuáles son las
percepciones, cuál es la idiosincrasia de la población y cuáles son las perspectivas de vida
que tenemos en este Gran Chaco.

De verdad muy agradecido por darme este espacio y creo que este proceso de escucha y
de diálogo nos va a permitir hacer bien las cosas, nos va a permitir diseñar estrategias
conjuntas o co-construida para un desarrollo integral de este gran charco y del Acuífero
Guaraní. Un gran abrazo y estaremos en contacto.

Ernesto Stahringer, del territorio Argentina

Bueno, buenas tardes a todos y es un
honor, un compromiso estar aquí teniendo
que hablar sobre la voz del territorio,
entonces he elegido compartir de algunas
fotos que hablan del territorio y son
simplemente pinceladas, no son un
diagnóstico, son testimonios y comentarles
que estos testimonios están puestos en
primera persona, a veces del plural y a

veces del singular, nuestra tierra, nuestra gente no como sentido de propiedad, sino de
pertenencia. Y entonces les voy a comentar algunas cuestiones testimoniales del territorio
que quise hilar, como digo es totalmente incompleto, pero simplemente para incluirnos un
poco. En primer lugar en nuestra tierra, le gusta florecer a mi tierra le gusta florecer, le gusta
dar vida tanto en la tierra como en el agua pero también la Tierra sufre sequías,
inundaciones, incendios, dicen que tienen que ver con el cambio climático, con la no
protección del ambiente, con todos junto. Y mi pueblo es amigo de la tierra, fíjense si no
será amigo la cantidad que produce y es una alegría y es un don de vida, que habría que
cuidar, hay que agradecer y sin embargo el pueblo sufre fumigaciones, concentración de la
tierra y medios de producción. Esto hace que muchas veces las poblaciones que debieran
vivir en estos territorios tengan que hacinarse en las orillas de las grandes ciudades. Y el
pueblo comparte los frutos de la creación, del cual somos co-creadores y eso es una fiesta
de vida.

Y también se sufre la maldad del narcotráfico y de otras tantas maldades en donde muchas
veces las fuerzas de seguridad están de ambos lados, de la justicia y del delito, esto se
sufre también y tal vez por todo eso uno se siente enriquecido en esto que se llama tantas
veces la peregrinación y nuestro pueblo es peregrino de la esperanza, y peregrina por tierra,
por agua. Aquí está el encuentro de la Virgen de Itatí y de Caacupé en una fiesta muy
sentida los 16 de julio y eso es lo que quería compartir, hay muchos más testimonios que
nuestro peregrinar como Incupo vamos sintiendo, la reserva de vida que siempre hay en los
pueblos originarios y la amenaza que el resto de la sociedad muchas veces ejercemos
sobre nosotros, tratando de muchas veces como sociedad marginándolos a tal punto de que
lo invisibilizamos, así que esto es lo que quería compartir simplemente, más desde el
corazón que desde los datos y eso es todo y aprovecho a cortar el tiempo y compartir estas
cosas y ruego a Dios que en los Diálogos Territoriales de estas cosas pongamos en diálogo



y logremos que este peregrinar tome cada vez más fuerza y más esperanza para todo el
mundo, no para solamente para los que peregrinan. Gracias a todos, gracias Miguel.

Palabras de monseñor Luis Scozzina obispo de la Diócesis de
Orán

Gracias a todos y a todas por poder
participar de este momento. Bueno, una
invitación a trabajar sobre los Diálogos
Territoriales creo que nos la da Querida
Amazonía cuando habla del sueño del
sueño cultural allí de alguna manera, el
Papa Francisco nos habla del poliedro de la
Amazonía y nosotros muy bien podríamos
hablar de este poliedro que es el Gran

Chaco y el Acuífero Guaraní en esta diversidad de grupos humanos de estilos de vida y de
cosmovisiones con la variedad y belleza que cada territorio le aporta, por eso hablar de los
Diálogos Territoriales en el territorio y significa expresar esta hermosura que hace la
conjunción y la presencia, y la vida de las comunidades en su propio territorio. Creo que es
muy importante en este momento revalorizar la mirada desde el territorio, es decir que
desde la experiencia, la vida que cada comunidad ya sea originaria o criolla, vive en su
territorio, por ello que me parece que tener como elemento inspirador lo que Laudato Sí,
cuando habla de la ecología integral, allá por el 144 habla de la ecología cultural donde se
nos presenta esto que para el Papa Francisco es determinante y que creo que para muchos
de los que venimos trabajando en territorio desde hace años es determinante, partir del
derecho de los pueblos y de las culturas; el derecho de los pueblos y de las culturas en un
mundo que tiende a la uniformidad, en una tendencia de una visión unidimensional del
desarrollo humano, es determinante porque no es solamente lo que tenemos que hacer es
la escucha, es la acogida, sino lograr algo que resulta tan arduo y tan difícil porque es
generar procesos en los cuales los protagonistas, los actores locales sean los protagonistas
principales y los que determinen el tipo de acciones y el tipo de propuesta. Creo que con el
territorio, esto de trabajar con el territorio parece que es muy determinante para nuestra red
del Gran Chaco y del Acuífero Guaraní, porque tenemos la pretensión muchas veces de
hablar en lugar de y no que hablen los actores y protagonistas del territorio; para mí esta es
una preocupación y tal vez una de las acentuaciones que yo haría en este camino que
vamos realizando de realizar estos Diálogos Territoriales que son en definitiva escuchar la
voz del pueblo, la voz de Dios expresado en las culturas, en las personas y sobre todo en
los pueblos y particularmente la sabiduría que nos aportan en estas problemáticas, las
culturas y los pueblos originarios.

Bueno quise ser breve y en honor, a la verdad les agradezco esta participación y que Dios
nos bendiga a todos.



Saludos de monseñor Pierre Jubinville, vicepresidente de la
CEP.

Saludos a todos los compañeros y
compañeras que están aquí conectados. Yo
realmente me caí en la red en Luque
cuando se celebró la el nacimiento que ya
tenía meses y años de trabajo antes de esa
fundación, pero como que para mí fue un
momento de inspiración, de imaginación,
cómo justamente como monseñor Luis
acaba de decir como tomar más conciencia,

de este comenzar a escuchar el propio territorio con su gente y hacerlo como estar con el
territorio y su gente en una conversación sinodal y a mí me realmente me inspiró muchísimo
y veo ahora ese lanzamiento de las Conversaciones Territoriales como algo muy importante,
lo hemos como soñado y compartido con Pepe Ibarra aquí en Paraguay y yo sueño mucho
con esta modalidad, no solamente como una consulta así como también el Sínodo no es
solamente una consulta, sino un proceso continuo y yo veo mucho que las conversaciones
territoriales es como algo casi permanente que nos tocaría como hacer, observar, modificar,
mejorar profundizar siempre.

Creo que dentro de esa conversación o haciendo esa conversación también va, o ya está
ocurriendo algo que tomamos más conciencia de la vida del territorio y de las comunidades,
y yo creo que esto incluso hay que preparar espacios y pedagogías para que las
conversaciones territoriales faciliten esa toma de conciencia y es por eso que hay que se
tome el tiempo. Yo veo incluso rituales para acompañar esas conversaciones,
peregrinaciones en el mismo territorio, tocar, celebrar rituales, el agua de la cosecha, del
bosque, de la calle, de las viviendas; algo veo que así y lo veo como algo muy
contracorriente, que solemos hacer las cosas rápidas para sacar una afirmación que
después se defiende. Yo creo que es más que eso, como que las conversaciones
territoriales quieren que todos plantemos raíces más profundas en nuestro propio territorio,
por eso también sugería eso monseñor Luis ahora mismo que los pueblos originarios tienen
mucho que enseñarnos en esto y por qué no serían ellos los facilitadores y las facilitadoras
para todas nuestras comunidades, por lo menos veo eso como que una fase de esas
conversaciones, aunque la fase propia pase, pero que sigamos después haciéndolo formal,
animadoras, animadores que ayuden a su propio pueblo a escuchar el territorio y plantar
sus raíces que ya las tienen, pero como que es una conversación nueva por algo que
tomamos como está ahí siempre, usamos el territorio, pasamos en él. Hace falta más
atención y profundidad.

Creo que esto es también el fundamento de un trabajo social y político que todo el mundo
dice que tiene que hacerse y no se hace, también la vida política parece como que es más
una cosa de campañas y que pasa rápido con ideas, con con emociones de un momento,
pero si plantamos nuestras raíces a través de las conversaciones territoriales en nuestro
territorio, en apertura al gran territorio, veo que hay algo muy importante en esta intuición.
Ya veo tu foto, veo que es el final.



Palabras de monseñor Jesús Galeote, de Cáritas Bolivia
Bueno, un saludo cordial en este tiempo de
la creación, voy a hablar desde la
REGCHAG Bolivia que también está
embarcada en estos Diálogos Territoriales,
especialmente buscando la participación y
protagonismo de los habitantes de este
territorio.

Bien, la región del Chaco boliviano al sur
de Bolivia del departamento de Santa Cruz,

está en estos tres departamentos, Santa Cruz en la Arquidiócesis de Sucre y en la Diócesis
de Tarija; es una una región que ha sido evangelizada por las misiones franciscanas del
Chaco, también teníamos sur de Bolivia y norte de Argentina con los colegios de
Propaganda FIDE, yo me voy a referir en Bolivia al Colegio de Nuestra Señora de los
Ángeles de Tarija, fundado en 1755 y San Antonio de Potosí, 1853. Hay una gran
documentación de todo lo que ha sido la obra misionera con los pueblos nativos y el
Vicariato Apostólico nace en que se llamó Vicariato Apostólica del Chaco, porque después
de la Guerra del Chaco al crearse otro en Paraguay vino a llamarse Camiri. Fue creado por
el Papa misionero Benedicto XV que tenía una preocupación especial por las misiones.

Aquí en los materiales que tenemos, este territorio estaba habitado y está habitado sobre
todo guardianes, chanés, tobas, tapietes y huermaye, y el conocimiento de las lenguas y
cosmovisiones de los misioneros franciscanos se emplearon con gran dedicación a elaborar
gramáticas, diccionarios, textos litúrgicos, seminarios, cantos y material también de historia
sagrada, hicieron un trabajo muy importante en la parte lingüística de los conceptos nuevos
para un diálogo también interreligioso. Hay una gran riqueza, a mí me ha tocado con motivo
del Bicentenario presentar el aporte de la Iglesia en Bolivia a las lenguas nativas, ahora me
refiero solamente de la región del Chaco, que ha sido impresionante.

De esta riqueza misional yo creo que tenemos una gran labor de trabajar desde las culturas
del Chaco; cuando celebramos el primer centenario nos preocupó recoger no solamente los
documentos, sino la historia viva, cómo recuerdan los pueblos nativos del proceso de
evangelización, de inserción en la sociedad boliviana. El trabajo de la REGCHAG es
bastante variado el grupo de Bolivia, que hay representantes de las comisiones
eclesiásticas del Chaco que participan y están el obispo de Sucre, Tarija y mi persona.
También estamos abiertos a las diferentes iglesias, comunidades indígenas, organizaciones
no gubernamentales y también las Cáritas y pero la pastoral social muy importante por lo
porque lleva muchos proyectos con los pueblos, especialmente pueblos nativos. Y también
abiertos a la universidad para seguir como dice el papá Francisco, atender a los clamores
del pueblo santos de Dios.

Bien, en el espíritu sinodal que caracteriza se ha planteado si solamente hacer encuestas
etcétera o fueros temáticos y yo creo que es muy importante el llegar a ver el alma sobre
todo de los pueblos nativos. En el diagnóstico, siguiendo como indicaba antes las



comisiones temáticas, se trabaja en el Chaco boliviano sobre agua, territorio y
biodiversidad, también las poblaciones y cultura, y la vida eclesial, y Derechos Humanos.
Aquí nos interesa mucho también la perspectiva ecológica fundamentada, hay también
trabajos sobre cosmovisión, teología guaraní y otros aspectos interesantes a rescatar en
este estudio para que digamos la Madre Tierra, el bioma y toda la región tenga también el
sabor de la visión cosmovisión que los pueblos nativos tienen al haber vivido en esta región
durante tantos años.

La REGCHAG Bolivia igual que han indicado y reflexionado está pasando de un país
boscoso a un país reforestado, los problemas de deforestación, contaminación, incendios
están y como esperanza y para terminar, consideramos muy interesante el nacimiento de la
REGCHAG, ya desde hace varios años, por lo menos desde 4 o 5 años ya había unos
primeros encuentros soñando hacer pues igual que estaba en la región amazónica hacer
algo en esta región del Gran Chaco y yo quiero indicar que este fruto va a dar realmente
sensibilizar a la población sobre el cuidado de la creación, ecología integral, también
promover las prácticas y técnicas productivas fusionando con los conocimientos y saberes
antes ancestrales, prevención de riesgos y tantos otras cosas que desde aquí vemos. Yo
creo que el aporte de la Iglesia un poquito como alma de todo este trabajo es muy
importante, porque habitualmente llegamos también con las organizaciones, etcétera, a que
los valores y los sueños de la naturaleza, el Dios la armonía, la creación esté entre
nosotros.

Bien desde aquí un saludo cordial porque hay que ser breve y un abrazo fraterno
preparándonos en este tiempo de la creación a la fiesta de San Francisco y el inicio de
todos los diálogos sinodales.

Mensaje de Carlos Saráchaga, de la REGCHAG Uruguay.
Bueno, buenas tardes a todos. lo mío más
que una exposición va a ser una
presentación; días atrás la Asamblea de
Obispos decidió integrarse en forma formal
a la REGCHAG teniendo a Monseñor
Heriberto Bodián y bueno y me pidieron a
mí como integrantes de Cáritas Uruguay,
yo soy vicepresidente de Cáritas, que me
vaya integrando a esto y bueno y
escuchando ahora este todas las

exposiciones y todos los comentarios que salieron hasta ahora, digo yo creo que tenemos
una cosa muy importante que es el tema y que a veces cuando tenemos la falta de algo nos
damos cuenta del valor que tienen las cosas y en Uruguay tuvimos casi 9 meses una sequía
falta de lluvia total, sequía total que inclusive llegó a afectar todo el tema del consumo de
agua en el área Metropolitana la parte de Montevideo y Canelones que es el 50% de los
habitantes del país, entonces ahí creo que esas cosas que se empiezan a tomar conciencia,
de la importancia del cuidado de la casa común. Yo creo que es importante esto, es
importante integrarse a esta red, tomar conciencia, quizás nuestra Iglesia todavía en
Uruguay de a poco va tomando esa conciencia y creo que con el impulso de esta red
regional podemos ir justamente eso, pudiendo hacer sobre todo que la gente tome



conciencia. Nosotros desde Cáritas entendemos del trabajo que hacemos y fomentando el
cuidado del medio ambiente que entendemos que las cuestiones medioambientales
atraviesan lo social y son parte de una crisis y solo si transformaron nuestra manera de
habitar el mundo, nuestros estilos de vida, nuestras relaciones con los recursos de la Tierra
y en general nuestra forma de ver al ser humano y vivir la vida, es que podremos realizar
una conversión integral que evite la depredación de nuestra casa común, el planeta Tierra, y
nosotros para eso le impulsamos también trabajar con otras redes del ámbito social,
también ver todas aquellas cosas que podemos aportar dentro de la sociedad para el
cuidado de la casa común y sobre todo para tomar conciencia de lo que sentimos, ahí otros
compañeros hablaban un poco otras cosas que son transversales también a nuestra
preocupación en en Uruguay que es el tema cuando hablamos del tema de las adicciones y
el tema de las convivencias, si nosotros estamos pasando un momento también de
preocupación por el tema del narcotráfico y el tema de todo eso de la desvalorización de la
persona humana. Entonces yo creo que si podemos nosotros ir tomando conciencia en eso
es una buena forma de ir caminando, así que por ahora no mucho más, ya le dije hace
pocos días que me ha integrado a esto y bueno y aunque participé de las primeras
reuniones de la red hace un año y medio bueno, pero ahora este este a ver qué aporte
desde Uruguay podemos hacer, así que les agradezco y bueno, estamos conectando,
gracias a Miguel por la participación y bueno y nos encontramos en en cualquier momento.
Un abrazo.

Palabras de Mauricio López, vicepresidente de la CEAMA

Muchas gracias Rosita un saludo a todas y
todos y mi agradecimiento a la rechaza por
la invitación a este espacio, bueno creo que
de manera breve es bueno recurrir a las
tradiciones de las propias comunidades y
poblaciones que habitan los territorios y
que nos hablan siempre de una dinámica
de reciprocidad, de hecho esto es algo más
profundo que el mero ejercicio de dialogar,

la reciprocidad se considera una relación de dependencia, de codependencia en el sentido
constructivo de entender que la vida no es posible, si no es con y a través de los otros, pero
también con un sentido más amplio que tiene que ver con el entorno, con los ecosistemas,
con los biomas y más profundo aún con el tema de la espiritualidad. Hablar de diálogos
tiene que partir de ahí y en muchos sentidos, por nuestra propia tradición no solo como
Iglesia, sino las tradiciones académicas y el camino que hemos hecho como sociedades,
creo que implica un fuerte grado de despojo, despojarnos de esta postura ya preestablecida
del determinar cómo son las cosas, somos herederos para bien, pero también para mal de
toda una tradición cartesiana, de un método científico casi lineal, que no se ajusta a las
nociones de lo creado, no se ajusta a la cosmoexistencia y cosmovisiones de los pueblos y
hoy que hablamos recurrentemente de diálogo de escucha, me pregunto si realmente
estamos comenzando primero con esta comprensión de reciprocidad, de construcción
mutua y sobre todo del ejercicio del desprendimiento de posiciones que a veces generan
distancia y a veces una distancia sutil, simbólica pero que parte de pretender saber y tener



las respuestas antes y yo creo que por eso el Sínodo Amazónico nos ha enseñado mucho
nos ha enseñado mucho y nos habla sobre todo de desaprender, aprender lo nuevo para
reaprender, creo que estas tres claves son fundamentales también en este proceso y bueno
en mi experiencia particular con todas sus sombras y sus luces, yo siempre me ubico en
tres palabras que creo que nos pueden ayudar a entender la noción también de diálogo,
encuentro y reciprocidad: la primera es no es posible un diálogo sin una metanoia, una
conversión profunda del corazón. En estos tiempos sinodales se recurre mucho a la
repetición de la palabra sinodalidad, pero la pregunta es, si hay una conversión genuina
preexistente para abrirnos a ç lo nuevo y creo que en la mayoría de los casos quizás no sea
tal y es necesario como mirar más adentro es decir ese acercamiento tiene que partir de
una conversión; y entonces el segundo elemento es la alteridad, la otredad donde
reconocemos que solo somos personas, sujetos y procesos en construcción en relación con
otros y con otras, pero como ya decía, una relación que implica los otros en el sentido
también de nuestra naturaleza como personas, entre esos otros y otras los más vulnerados
y vulnerables, los empobrecidos, y con la pregunta si podemos entrar también en ese
diálogo con lo otro que es también lo creado, la hermana madre tierra, a la que el Papa
afirma como sujeto en la Laudato Sí y a partir de ahí encontrar al otro con mayúscula o a la
otra con mayúscula, el Dios padre y madre, y bueno en términos también de la
territorialidad, la tradición de la sociología nos plantea distintas perspectivas pero
necesitamos romper con la lógica meramente geográfica, necesitamos romper ciertamente
con la noción meramente político administrativa de fronteras que rompen y dividan culturas
para identificar el territorio como un proceso de interacciones simbólicas, materiales
espirituales donde hay toda una interacción de aspectos que luego la ecología integral
retoma en Laudato Si, aspectos políticos económicos sociales, culturales ecológicos e
incluso espirituales. Todo eso tiene que ser puesto en juego a partir de esta noción de
reciprocidad para mínimamente comenzar a hacer un camino sobre el cual no sabemos cuál
es el final, pero es un camino que se hace en conjunto. Si ellos, los sujetos como decía el
cardenal Hummes, no son parte de esta historia y actores concretos de esa historia son
puras palabras, es decir el Diálogo Territorial tiene que implicar a quienes habitan los
territorios para interpelarnos, para construir en conjunto y con la tercera palabra alteridad,
metanoia y parresía, con ese hablar la palabra profunda, profética junto con ellos y ellas.
Muchas gracias.

Mensaje de Daniela Canavinna, secretaria Ejecutiva de la
CLAR
Gracias a ti Rosita, un abrazo inmenso mi
agradecimiento entonces por la invitación
recibida en representación de la
Confederación Latinoamericana y Caribeña
de Religiosas y Religiosos y quisiera
valorizar el diálogo en red desde los
territorios y traer a esta mesa virtual los
beneficios que pueden colaborarnos.

Primeramente por qué es tan importante el diálogo territorial, porque establece rutas de
acción que involucran el conocimiento de personas en las diversas áreas, porque genera
escenarios en los que las personas involucradas aportan su creatividad para el logro de los



objetivos que nos vamos planteando, porque promueve la integración organizacional y el
desarrollo de una visión sistémica tan importante hoy y porque facilita la integración de las
perspectivas a fin de desplegar puntos de vistas diferentes y generar soluciones a las
problemáticas existentes; al trabajar en red se generan espacios donde compartir ideas e
inquietudes a favor de una causa y además debemos de tener en cuenta la riqueza que nos
aporta la diferencia, lo diverso en un trabajo en red que favorece la posibilidad de contar con
soluciones más creativas interactuando, el todo recordemos es más que la suma de las
partes, y toda esta iniciativa abrazada desde el territorio tiene como clave la escucha que ya
lo fuimos también percibiendo en muchas de las intervenciones, no hay diálogo posible sin
la escucha que nos pone del lado de forjar nuevos aprendizajes y posibles
transformaciones, y recordemos que el buen escuchador nunca se contenta con las
palabras del otro, sino que busca las entrañas invisibles que habitan en ellas, por tanto la
escucha de nuestros territorios habitados por rostros concretos y palabras emergentes
desde la propia realidad, jamás será un acto caprichoso, jamás será un acto de resignación,
es la respuesta a una búsqueda, un clamor a un pedido de ayuda. La escucha, viene
precedida por un deseo, un anhelo, un grito visceral y cuanto más intenso es este deseo
más receptiva va a ser la práctica de la misma, por ello la indivisión que debe despertar
nuestro deseo es el de una mirada atenta que transforme al otro, el sujeto de interés y el
trabajo en red es muestra de cómo vivir estos diálogos territoriales inclinando el oído hacia
las distintas realidades. Sabemos que hay muchos tipos de redes algunas constituidas para
atentar contra el medio ambiente, otras favorecen redes de narcotráfico, la trata de
personas en sus más variadas y crueles formas, atentando contra la dignidad de tantas
hermanas y hermanos nuestros y en contraposición el instrumento un laboris del Sínodo
para la Amazonía hacía en hincapié en la necesidad de crear redes de colaboración en los
espacios de incidencia regional, global internacional, en los que la Iglesia participa
orgánicamente para que los propios pueblos, nuestros pueblos los pueblos que constituyen
la red del Gran Chaco y el Acuífero Guaraní puedan expresar sus denuncias a la
vulneración de sus derechos humanos.

Por eso hoy más que nunca es conveniente incentivar y fortalecer el trabajo en redes como
camino de acción pastoral, social y ecológica más eficaz, a fin de construir una red de
solidaridad y de desarrollo. deseo que el diálogo con nuestros territorios se levante como luz
en medio de la oscuridad de nuestro tiempo, que nos levantemos para despertar al alba de
nuevos anuncios y parafraseando a Eduardo Galdeano, se transforme esta luz en un mar
de fueguitos, donde cada uno brille con su luz propia y aporte de lo propio, siempre serán
fuegos grandes mezclados con fuegos chicos, de distintos colores. Se unirán fuegos
serenos o fuegos locos, que llenen el aire de chispas; sean fuegos o fueguitos importa en
esta hora hacer arder la vida en favor de nuestros pueblos y de nuestros territorios. Nos
alegramos que la clara sea parte de este camino, que la vida religiosa femenina y masculina
está involucrada en estas redes que defienden la vida en toda su formas. Gracias por
hacernos partícipe.

Francisco Hernández, del CEPRAP del CELAM
Estamos iniciando con estos diálogos, una nueva fase en el proceso pastoral de la red
REGCHAG, de la red del Acuífero Guaraní y del Gran Chaco, a partir de los protagonistas,
porque eso es fundamental queremos partir desde ahí, desde ustedes que son los sujetos,
de sus propios procesos de una manera sinodal donde caminamos juntos, partiremos de



sus gozos y esperanzas, pero también sin
olvidar para nada los clamores y las dificultades
que están viviendo las comunidades.

Esto surge ciertamente de nuestra Asamblea del
año pasado donde empezó el proceso formal de
la red y ahí se planteó que hay que mantenerse
siempre atentos a los signos de los tiempos, al
diálogo permanente, a caminar juntos para
testimoniar que somos una iglesia de

participación y de comunión, por eso estos diálogos es una gran oportunidad para
explicitarnos y testimoniarnos en esta dimensión.

Queremos alcanzar juntos horizontes y sueños y que también tienen que partir de pensarse
juntos. Esto nos permitirá ciertamente conocernos mejor como organizaciones que nos
hemos encontrado y nos hemos entrelazado en esta red como una experiencia de
comunión y también nos permitirá conocernos como personas donde podemos intercambiar
nuestras alegrías y también nuestros desafíos, donde podemos compartir las buenas
experiencias y aprender juntos también de los errores que hayamos cometido, no por mala
fe sino en el esfuerzo permanente de hacer presente el Evangelio en medio de nuestra
realidad y así actualizar la vida de Jesús en el aquí y el hora para ir construyendo este
reino, por eso nos parece que también de los errores podemos aprender porque podemos a
partir de ellos generar procesos de conversión que nos ayuden a ir mejorando cada día a
ser más y eso nos parece importante en esta experiencia de los diálogos.

Aprovecho para darles la más cordial bienvenida en nombre del Centro de Programas y
Redes de Acción Pastoral del CELAM y agradecerles profundamente también su esfuerzo
para participar y para intercambiar y caminar juntos en estos diálogos territoriales. Es el
primer momento de estos diálogos, es nuestro primer diálogo y queremos agradecer
realmente sinceramente su participación, su apoyo y su contribución, para poder llevar a
buen puerto esta experiencia que estamos iniciando entre todo el proceso pastoral de la red
del Gran Chaco y Acuífero Acuífero Guaraní. Disponernos siempre desde el CELAM y
desde nuestro Centro de Programas y Redes de Acción Pastoral a estar al servicio de la
red, al servicio de las comunidades, al servicio de ustedes. Que Dios nos acompañe en este
esfuerzo, que nuestro hacer sea su hacer y con mucha generosidad nos disponemos a vivir
este momento. Muchas gracias.

Araceli Gutiérrez, responsable de la Comunicación de la
REGCHAG, sobre el desarrollo de la página web de la red

Qué más terminar y contarles dónde
podemos tener estas voces, donde
podemos los actores y actrices depositar
justamente estos problemas, soluciones
que queremos ver en nuestro territorio y así
mismo les comento que ahora mismo



nuestra página web que nos pueden encontrar como regchag.com está en desarrollo y esta
será próximamente nuestra página que contendrá: el inicio, quiénes somos, también los
países que integran la red, las publicaciones de todos los eventos donde vamos a ir
asistiendo, las reuniones también que hacen nuestras redes aliadas, así también van a
encontrar los recursos y también todo lo que tiene que ver con este proceso de escucha, se
vienen muchos pasos. Ahí vamos a tener información de cuánto abarca cada territorio, cada
país quiénes, son nuestros integrantes de la Comisión Animadora, también el equipo
Ejecutivo de nuestra red, van a encontrar también todas nuestras redes ancladas y así es
donde podemos tener también nuestra metodología de lo que va a ser este proceso de
escuchar estos diálogos territoriales y agradecerles nuevamente a todos por estar aquí, si
bien está todavía un proceso, vamos a tenerla toda preparada para este 11 de septiembre,
donde vamos a hacer otro ejercicio de estos diálogos territoriales. Estoy muy contenta de
todo lo que vivimos, aquí si bien se está haciendo un evento un poco largo, sé que vale la
pena y sé que todo es fructífero y también quería agradecerle a todas las personas que nos
dejaron comentarios muy positivos, como Nicolás Meyer que nos dice buenas tardes a
todos desde el Secretariado regional de Cáritas Latinoamérica y el Caribe después, Rubén
Infantino nos dice con un oído en el pueblo y el otro en el Evangelio y el Magisterio de la
Iglesia, Beato Enrique Angelelli, unidos en este tiempo de escucha de la creación nuestros
territorios. Un abrazo, también la REPAM nos deja un comentario que dice seguimos
soñando y actuando juntos por el buen vivir de los pueblos, en el ideal de Jesús que tengan
vida en abundancia, Juan 10-10.

Luego Marta Arriola nos saluda a través de YouTube y nos dice: partir del derecho de los
pueblos y las culturas en un mundo globalizado es generar procesos que den lugar al
protagonismo de las comunidades, de sus hombres y mujeres concretos. También Ximena,
a través de Youtube nos dice: fraternal saludo desde el Centro del Programa y Redes de
Acción Pastoral del CELAM, muchas gracias Ximena. Felicidades a la red y éxitos en este
proceso de escucha territorial. Muchísimas gracias. También Juan Fernández nos dice:
Buenas tardes a todos excelentes expositores de la presentación de los territorios, éxitos a
la REGCHAG. Muchísimas gracias Juan.

También Daniel Seidel nos dice: acompañando desde Planalto central brasileño, Brasilia,
muchísimas gracias, también vemos presencia brasilera acá, un gusto. También Marcela
Zamora nos dice: saludos desde Bolivia, como nativa acompañando los procesos desde el
territorio, muchísimas gracias. Esta red es muy nutrida, ya desde Luque, desde Asunción,
veíamos todo este acompañamiento y este abrazo que estamos teniendo en la red y nos
sentimos muy agradecidos, también Silvia nos dice: buenas tardes, presente, Silvia
Reynoso hermana franciscana, misionera de María de la diócesis de San Ramón de la
Nueva Orán; Cecilia Barjas desde el Dicasterio nos dice: Saludos, le hacemos llegar nuestra
cercanía a los diálogos territoriales desde el Dicasterio para el Servicio del Desarrollo
Humano Integral. Muchísimas gracias Cecilia, ella también estuvo acompañando en el
lanzamiento de Luque y nos sentimos bastante abrazados por esto.

Ya saben próximamente van a encontrar todos los recursos y todo lo necesario para la
metodología de estos diálogos territoriales que estamos lanzando hoy, muchísimas gracias
a todas las redes que nos acompañaron y a todos los que estuvieron presentes a través de
nuestro Facebook, el del CELAM y Youtube y también en todas las retransmisiones en las
redes hermanas. Muchas gracias.


